

Le ritualisme occupe depuis longtemps l'opinion en Angleterre. On l'examine en tous sens et les appréciations sont plus ou moins bienveillantes, selon le point de vue où l'on se place. Les écrivains étrangers se sont occupés de ce mouvement religieux ; une revue anglaise et catholique (le *Month*) a remarqué que plusieurs de ces écrivains ont conçu de trop belles espérances en lisant le livre du Dr. Pusey. *L'Irenicon*, paraît-il, n'est pas un livre facile à comprendre, au moins dans ses conclusions. Il est certain qu'à mesure que l'on s'éloigne du jour où ce livre a paru, les appréciations lui deviennent moins favorables. " En général, dit le *Month*, les actions récentes du parti qui prétend succéder aux " *Tractarians* " ont meilleure apparence vues de loin que de proche..... Par exemple, le mouvement ritualiste et le désir souvent exprimé de la réunion de la chrétienté en un seul corps, ont leur beau côté, lequel peut avoir beaucoup de charmes pour ceux qui ne connaissent pas l'unité de mauvais aloi et l'invalidité des ordres, que les chefs de ces écoles religieuses se proposaient de promouvoir ou de défendre ; les écrivains étrangers, tout naturellement, aperçoivent moins ces choses que ne le font les catholiques anglais, il ne faut pas s'étonner si les belles apparences qui frappent leurs yeux, leur causent tant de joie : ajoutons.... qu'il peut réellement y avoir lieu d'espérer beaucoup de cette controverse religieuse, quoique le résultat menace de n'être que très-peu satisfaisant pour ceux qui l'ont commencé. Les esprits ont été dirigés vers une voie où ils marcheront peut-être trop vite au gré de ceux qui leur ont donné l'impulsion."..... Ces dernières paroles expriment l'espoir que nous concevions nous-mêmes à la fin de l'article publié par la *Revue* du mois de juin. Quant aux remarques générales de la revue anglaise, le livre de M. Jules Gondon en avait été l'occasion. <sup>1</sup> Cet estimable auteur jugeait peut-être la situation avec les impressions favorables qu'il a gardées de ses rapports avec les " *Tractarians* " d'autre fois, les Ward, les Newman, les Oakeley, les Manning, aujourd'hui entrés dans la pleine lumière de la vérité catholique. Depuis les premiers jours du mouvement d'Oxford, les choses ont marché : pour apprécier les écrits et les actions du puséisme, lequel a engendré le ritualisme, il convient de tenir compte des circonstances nouvelles et aussi, d'intentions nouvelles. La revue anglaise que nous citons paraît croire que M. Gondon et d'autres avec lui, ont conçu des espérances trop vives à la vue de ce mouvement dont la tendance semble si opposée au protestantisme.

L'erreur, si erreur il y a, était certes bien facile. La violente

<sup>1</sup> De la réunion de l'Eglise d'Angleterre protestante à l'Eglise catholique.